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Бюджетна.~ета на 1963 финансовый год 

Заявление Генерального Сеi<ретаря на заседании 
Пя:того комитета 

Г-н Председатель, члены Пятого комитета, хо'.rя я имел чес.ть вы

ступать в этом Комитете по одному из вопросов его nовестки дня во 

время nоследней очередной сессии, сегодня в nервый раз я nредставляю 

мою собственную бюджетную смету в качестве и.о. Генерального Секре

таря Организации. Поэтому, с вашего nозволения, я восnользуюсь этой 

возможностью и nоnытаюсь изложить вам лично некоторые из наиболее 

важных соображений, повлиявших на формулирование этой сметы. Детали, 

на которых основаны эти соображения, будут изложены вам Контролером 

и другими моими коллегами" если это будет необходимо" в ходе вашего 

более тщательного изучения различных частей и разделов моих бюджет

ных nредложений~ : 
Прежде чем представить вам смету" которую, как я nонимаю, Коми

тет решил - и, no моему мнению, очень разумно - рассмотреть в nер-

вую очередь, члены Комитета возможно nожелают, чтобы я коснулся во

nроса" которым я постоянно занимался с момента занятия этой должности. 

Я имею в виду, конечно, общее финансовое nоложение и nерспективы 

Организации в свете ее наличных денежных ресурсов, с одной стороны" 

и ее неnогашенных обязательств, с другой. 

Во вступлении к бюджету я указал, что было nреждевременно пред

сказывать в то время - это был июнь прошлого года - вероятные изме

нения в положении в течение остальной части года; однако я имел на

мерение доложить об этом отдельно Генеральной Ассамблее в начале ее 

семнадцатой сессии. Я боюсь, однако, что положение продолжает оста

ваться весьма неоnределенным и требует настолько рискованных предпо

ложений, что становится затруднительным - если не невозможным - nред

сказать, какая будет ситуация да~з::е в ближайшие три месяца. Тем не 

менее, можно сказать, что главнъ~ образом благодаря выnуску облигаций 

затруднения Организации в связи с недостатком наличных средств, no 
крайней мере временно" nреодолены. Однако было бы большой ошибкой 
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делать вывод" что финансовый кризис" под тенью которого Организация 

Объединенных Наций без всякой уверенности существует в ~.t'ечение по

следних нескольких лет, каким-то чудом исчез. Наоборот" слишком 

очевидно, что при настоящем положении дел и даже при наиuолее благо

пр:·Iятных услс:з~rях" особенно в :Конго, к 1963 году возмо,хность nокры
тия текущих расходов по какой-Jrибо важной оnерации по поддержанию 

мира nри одновременной лиiсвидации nрошлей задолженности будет весьма 

ограниченной. 

Я nредлагаю эти замечания в свете следт~щих фаiстов. На 31 ав
густа 1962 г. неnогашенные обязательства достигали 139"7 млн. долл." 
тогда как чистая сумма наличных средств составляла 33,3 млн. долларов. 

вЫражение "неоnлаченные обязательства" означает сумму неnогашенных 
обяза.тельств или счета кредиторов (т.е. предполагаемая стоимость 'до

ставленных товаров и оказанных услуг, но nока еще не nредставленных 

к оnлате и не оплаченных), значащуюся в бухгалтерских книгах Органи

зации Объединенных Наций (104,6 млн. долл.), nлюс сумма, которая 
должна быть на различных счетах излиш-ков (5,4 млн. долл.), nлюс суммы, 
заимствованmrе из Фонда оборотных средств (23,5 млн. долл.) и других 
сnециальных или целевых фондов и счетов, находящихся в ведении Гене

рального Секретаря (6,2 млн. долл.). Сюда не включены, однако, оста

точные обязательства Организации, относяrциеся к не выnлаченному еще 

займу для сооружения Центральных учреждений Организации ОбъедИненных 

Наций, и остаток сумм, кредитованных членам Организации в связи с пе

редачей Организации активов Лиги Наций, а также сумма, nричи~ающаяся 

государствам-членам за nроданные облигации Организации ОбъедИненных 

Наций. Б результате фактической продажи облигаций наличные средства 

увеличились к 31 августа на 27~3 ылн. долларов. 
Хотя я и не хотел бы по уже указанным причинам говорить о том, 

что nроизойдет с этими средствами к 31 декабря 1962 г~, можно nод
считать на основе текущих оnераций, что стоимость nоставленных това

ров и оказанных услуг за nериод с 1 сентября до конца этого года мо
жет составить nриблизительно 84 млн. долл." что увеличит неnогашенные 
обязательства nримерно до 224 млн. долларов. 
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для nокрытия этих расходов денежные средства, имеющиеся в наличии 

на 1 сентября, составят зз,з млн. долл., nлюс средства, которые бу

дут получены в течепие nоследних чепrрех r.тесяцев 1962 года в виде 
установленных для членов Организации взносов в обьш:новенный бюджет 

или на сnециа.льные счета для Чрезвычайных вооруженных сил Организа

ции Объедш-:енных Наций и Оnераций Организации Об'Lединенных Наций в 

Конго, плюс nостуnления от дальнейшей nродажи облигаций. Можно 

nредполагать, что доnолнительная сумма взносов в течение этого nе

риода составит ОI"{ОЛо 21 млн. долл., в то время как дальнейшая по

купка облигаций членами Организации может достичь суммы nримерно в 

80-90 млн. долл., хотя такая оценка является, конечно, весьма nред

nоложительной. 

Однако чего бы ни стоили эти nредnоложительные оценки, они, 

я надеюсь, достигнут своей неnосредственной цели, nодчеркнув nробле

му, которая, я уверен, так же бесnокоит вас, как и меня. Я собира

юсь выстуnить no этому воnросу nозже и, надеюсь, сделаю несколько 

конструктивных nредложений. Я надеюсь также, что делегации тем 

временем со всей серьезностью и в срочном nорядке рассмотрят этот 

воnрос, так как в конечном счете их сnособность nрийти к общему со

глашению в отношении будущих мероnриятий nоможет решить воnрос о 

том, может ли Организация Объединенных Наций nродолжать оставаться 

эффективным орудием мира. 

Именно из-за финансовых трудностей, о которых я только что 

уnомянул, за nоследние несколько лет nроводилась nолитика, наnрав

ленная на стабилизацию бюджета. В двух самых круnных областях рас

ходов обыкновенного бюджета, т.е. в частях П и Ш, увеличение в рас

ходах на содержание nерсонала сводилось до минимума (nримерно до 

1-2 nроцентов), достаточного для удовлетворения таких nотребностей, 
которые абсолютно нельзя было отложить без ущерба для осуществления 

срочных nрограмм, а уровень общих расходов оставался на минимальном 

уровне. 
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Однако не меньшая озабоченность, как я заявил в своем nредисло

вии к бюджетной смете на 1963 год, во:эниr{ает и в отношении сnособно-
' ·. 

сти Организации продолжать играть ведущую роль в стимулировании 

международного сотрудничества. В мире быстро сменяющихся и nодчас 

грозных событий Организация Объединенных Наций не должна терять 

своей способности смотреть вnеред; она доJlЖНа продолжать существо

вать как рэ.зви:вающаяся и динамичная организация, к которой малые 

нации, в особенности те из них, которые недавно стали независи.мыми, 

моrут с доверием обраща:rься за жизненно необходимой для них помощью 

и поддержr-:ой. 

На меня производит гJrубокое вnечатление тот дух оnтимизма, ко

торый государства-члены Организации продолжают проявлять в отноше

нии будущей роли этой Организации. этот дух в достаточной стеnени 

отражен в новых и смелых рабочих nрограммах, nредло):rенных главными 

органами и nолучивших одобрение caliJ[OЙ генеральной Ассэ.мблеи. 

. . . И.э. многих резолюций, припятых генеральной Ассаrvтблеей на 

шестнадцатой, сессии, со всей очевидностью вытекает тот факт, что 

существуе~ неnреодолимое желание со стороны большинства государств

членов Организации расширить деятельность этой Организации в не-
. - . . . ' 

которых из основных областей. значительный шаг .в этом .напр.а~лении 

был сделан тогда,. когда генеральная Ассамблея приняла решение,сфор!f!У

лированное в реЗолюции 1710 ( xvr), объявить текущее десятилетие 
"декадой развития 11 , котора.11, т.аким образом, кладет. начало новому 
эксnерименту в .области сотрудничества между нapo~a.ii!IИ.. На своей 

тр1.1дцать четвертой сессии в этом году Экономический и СоциалЬный 
Совет рассматривал· мой. доклад по да~ному'вопросу, :который содерЖаЛ
ся Б д~кументе E/36l3, и Ге~еральн.ая Ассах.,;бл·е·я' р~ссмотрит эть;' до~лад 
вместе с :замечаниями, связ.анными с прениями в Совете на его нынеШней 
сессии. Совет также одобрил новые и расширенные nрограммы в обла

стях индустриализации, природных богатств, составления экономических 

nерспе:ктивных исчислений и программ и проnорционального экономичес:ко-

го и социального развития. Новые и расширенные програtvrмы работы 
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также появляются в области политических вопросов и вопросов Совета 

Безопасности. В :rкеневе происходили nродолжительные сессии по пред-

ставляющему :>Ъ."Изненный интерес для всего мира вопросу о разоружени:11 

в области ядерного оружия и вооружений обычного типа. Кроме того, 

в результате принятия генеральной Ассамблеей резолюции 1721 (XVI) 
новые важные задачи были возложены на комитет по исnользованию 

космического пространства в мирных целях. заметно увеличились 

обязанности Организации Объединенных Наций по обслуживанию специаль

ных комитетов и комиссий, назначенных rенералыюй Ассамблеей, как в 

отношении предоставления помощи новым независимым государствам, так 

и выполнения мандатов Ассамблеи в отношении несамоуправляющихся 

терри-rорий. 

Все эти новые виды деятельности, которым придается наиболее 

срочный характер, легли тяжелыи бременем на основной nерсонал Секре

тариата. Они также - и это иногда забывают - значительно увеличили 

уровень общих расходов и объем работы обслуживающих департаментов,ко

торые, в частности, обслуживают значительную связанную с этим про

грамму конференций и решают растущие задачи в области информации. 

Они обострили положение в отношении имеющихся ресурсов до такой сте

nени, что стало чрезвычайно трудно nланировать и осуществлять долж

ным образом работу, что неизбежно снижает ее качество и эффективность. 

Наши усилия по ускорению набора персонала, имеющие целью улучшение 

географического распределения персонала, а также привлечение, в усло

виях все более острой конкуренции на рынке труда, на службу некоторых 

категорий специалистов, не облегчили задачу выполнения все более 

тяжелой и расширяющейся рабочей нагрузки. 
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Поэтому, составляя бюджетную смету на 1963 год, я имел эти 

обстоятеJlьства в виду. Я :вполне ~iбежден, что при этих -;у-словиях 

нельзя nроводить разумную и последовательную политику стабилизации. 

Поэтому я был неизбежно принужден иметь в виду новый и более реали

СТI7.ЧНЫЙ подход Ic делу, посколысу оно Iсасается сметы на 1963 год. 
Политика, которую я рекомендовал для 1963 года, по моему мнению, 
несомненно более реалистична; быть может, однако, что она не так 

нова, потому что до векоторой степени, хотя и на более широкой 

основе, она отражает взгляды Генеральной Ассамблеи и ваше~о Коми

тета"_ выраженные в резолюции 1449 ( XIV) относительно того, что не

обходимо установить очередность в рабочих nрограммах. В качестве 

руководящего прющиnа я усвоил Фразу 11 контролированное расширение". 

В том контексте,в котором я nользовался этой фразой, свободно 

можно было бы сnросить, 11 что она означает 11 ? Мне зто nришло на ум 

после того, как я прочел довольно осторожныеи подробные замечания 

Консультативно~,о комитета по этому вопросу в пунктах 36-47 вкл~чи
тельно его седьмого доклада Генеральной Ассамблее относительно 

сметы на 1963 год. 
Мне кажется, что сущест~ует естественная тенденция обращать 

больше внимания на асnект "расширения" и затуше:rзь:вать более важное 

слово "контролированное". Согласно моему толкованию nол~тику 

"контролироР.анного расширения" можно проводить лишь в том случае, 

если удо~летворены два ва:п~х ус~овия. Первое условие - есть 

обязанно~ть Генерального Секретаря, требующая, чтобы он из года 

в гоп прапильно устанавливал, какое расширение nерсонала, если оно 

необходимо, соот:зетст:еует нов:ым задачам и службам, требуемым члена

ми Организации, nринимая в соображение nолное и эффективное исполь

зование существующих ресурсов. Второе условия, однако, явл~ется 

ответственностью самих членов Организации. Надо надеяться, что 

они nроявят чувство ответственности в решениях, которые они совмест

но nримут в главных органах и в Генеральной Ассамблее. Для 
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удовлетворения этого усJювия необходима векоторая дисциnлина в 

установлении рабочей nрограммы, необходимо более точно устанав

ливать очередность этих рабочих npoгpa;\tivi и разуJ,ЛНО nоr:~;хоцить к 

установлению nредельных сро:сов для окончания изысrсаний и доrсла

дов и к составлению расnисаний связанных с этим необходимых 

конференций. Только nри таком nодходе можно рационализировать 

рабочие npoгpaJvПVtЫ и быть уверенным, что они соответствуr0т имею

щимся ресурсам, и усnешно слецовать nолитике контралираванного 

расширения, комбинируя эти цва условия. 

В c:vreтe на 1963 год nредлагается тюсого рода nредвари
тельная мера. По мoeJI,ry мнению, с:мета составлена так, чтоб·ы не

медленно обесnечить необходимый доnолнительный nерсонал, нужный 

для уже разрешенных nрограмм. Посему соответствуr0щие разделы nер

воначальной сметы были составлены более тщательно, чтобы nоцроб

но разъяснить эти доnолнительные нужды. Ввиду того что nредусмот

ренное расширение nерсонала вызвано главным образом деятельностью 

в эконо:мичесi-:ой и социальной областях, я nостарался обратить 

на эти взгляды внимание членов Эконо~ического и Социального Со

вета во время его тридцать четвертой сессии, созванной в теку

щем году. Имея в виду уже nринятые Советом решения, в особенно

сти решение учредить Сnециальный комитет по координации, и nри

нятие резолюции 909 (XXXIV), требуыщей основательного nересмотра 

существующих рабочих nрограмм, я имею основания исnытывать оnти

мизм и надеяться на nоддер~~ку членов Организации, которую nоли

тика контралираванного расширения требует. Я также весьма удов

летворен тем, что Консультативный комитет до векоторой стеnени 

разделs:;:ет мое мнение в этом отношении, как это видно из замеча

ний, содержащихся в nунктах 8 и 9 его девятого доклада Ассамблее 
относительно сметы на 1963 год, измененной в результате 
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решений, nринят:ь:х в этом году Экопомическим и Социальным Сове-

том. 

Хотя я вnолне nонимаю оnасения Нонсу.:;Iьтативного комитета 

и, быть может, многих членов вашего Комитета по nоводу принятия 

тан:ого рода новой nолитики, я позволяю себе утверждать, что 

имеетсч достаточно оснований, оnрав~ывающих не слишком длинный 

исnытателы-iый пер.r-1од. 
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в первоначальной бюджетной смете на 1963 год предусматривается 
86 649 500 долл. (брутто). поступления от налогообложения nерсонала, 

однако, кредитуеl'vrые Фонду уравнения налогообложения и зачитываемые 

вnоследствии в счет взносов членов Организации, исчисляются в 

8 800 000 долларов. Поступления из других источников, вычитаемые 

из валовой сумт~I ассигнований при установлении взносов членов, сос

тавляют 6 023 800 долларов. Согласно первоначальной смете чистая 

сумма расходов на 1963 год составляет поэтому 71 825 700 долл., по 
сравнению с 68 082 690 долл. за 1962 год, что представляет собой 
увеличение расходов приблизительно на 3,7 млн. долларов. Суммы, пре

дусматриваемые на 1963 год, не включают дополнительных расходов, 

которые могут возникнуть в связи с решениями, nринятш.ш nосле nред

ставления первоначальной сметы. 

Комитет уже получил мою пересмотренную смету, связанную с реше

ниями, принятыми Экономическим и Социальным Советом на тридцать тре

тьей и тридцать четвертой сессиях в этом году, а также доклад Консуль

тативного комитета по этой смете, рекомендующего ассигновать для 

этих целей 488 000 долларов. Другие статьи возможных дополнительных 

расходов упоминаются в пункте 2 моего Предисловия к первоначальной 
смете и будут предметом отдельных докладов, если это окажется необ

ходимым. Увеличение расходов в 1963 году ожидается главным образом 
по частям II и III бюджета. Я уже говорил о причинах увеличения рас

ходов по части II - Расходы по персоналу. Увеличение расходов по 

части п, несомненно, отразится на части III, относящейся к общим 

расхода~. Сднако другой причиной увеличения расходов по части II 
явлА~?ся ~о обстоятельство, что смета представлена на более реалистич

ном y'[,,)f.,:';E::, <.;:.:;м в прошлые годы, в особенности в отношении потребнос

тей ЭкОЯ')1\Н"чео:rсой комиссии для Африки и новых информационных центров. 

Члены Ком:атета хорошо знакомы с потребностями в этой области, так как 

именно з~и расходы всегда требовали дополнительных ассигнований. 

Мне часто говорили, что расходы для этих целей могут регулироваться 

Генеральным Секретарем. Нет никакого сомнения, что в этом есть доля 

правды. Следует помнить, однако, что значительная часть этих расходов 

относится к обслуживанию по контрактам и подвергается не поддающимся 

/ ... 
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контролю колебаниям, вызьiБаемьrм изменениями в ставках обслуживания 

и в цепах на материалы, преобладающих в различных местных районах. 

на эти же расходы, в большGй степени чем на другие расходы, оказывают 

непосредственное влияние непредвиденные донолнительные расходы no 
обслуживанию, необходИ11ому государствам-членам Организации. допол

нительная смета на 1962 год, с которой вы уже ознакомились, содержит 

весьма ясное и практичес~ое объяснение этих трудностей. Чтобы помочь 

Пятому комитету и Конс:у·льтативному комитету в рассмотрении этих во

просов, в смете nриведен более nодробный анализ, чем в прошлые годы, 

расходов на 1963 год, относящихся к :этим основным областям. 

Я nр'Jчел с большим интересом и тщательно рассмотрел седьмой до

клад I\онс:тльтативного комитета, содержащий его замечания по бюджетной 

смете на 1963 год. Сокращения, предлагаемые Комитетом в :этом докла

де, весьма значительны; они составляют почти 2 млн. долларов. 
Откровенно говоря, я не могу сказать, что я соглаш!.:!юсь во многих 

случаях с предположениями и сообра:кениями" на которых основаны эти 

сокращения. С другой стороны, я отдаю себе отчет в необходимости 

строгой экономии и nри создавшихая обстоятельствах не намерен оспари

вать сокращений, рекомендованных Консультативным комитетом. ввиду 

размера этих сокращ~ний, однако, требование о дополнительных ассигно

ваниях по некоторым статьям может оказаться неизбежным в будущем году. 

Тем не менее, я хочу заверить этот Комитет в том, что я сделаю все 

от меня зависящее, чтобы не nревысить белее низкого уровня" рекомен

дованного Консультативным комитетом, если Пятый комитет :этого nожелает. 

Г-н Председатель и члены Пятого комитета, я благодарю вас за 

ваше любезное внимание к моим nервоначальным замечаниям no вопросу 
об общей сумме сметы на 1963 год. Я надеюсь, что вы разделяете мое 

желание помочь Организации быть эффективным орудием международного 

сотрудничества nутем мероприятий, которые отражаются на бюджетной 

смете" nредставляемой на следующий год. Я хотел бы добавить, что я 

готов оказывать вам всемерную nомощь в дальнейшем рассмотрении вами 

вопросов" стоящих на nовестке дня :этой сессии" когда это будет необ

ходимым. 




